

EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal

Año VII

Precios de suscripción
En Tortosa, al mes. Ptas. 0'50
Fuera, semestre. » 3'00
Anuncios comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

Tortosa 4 de febrero 1904

Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, calle de Moncada, 49, principal.— Toda la correspondencia al Director.
No se devuelven los originales.

Núm. 10

A los republicanos

Tributo que se impone

En la *Gaceta* de Madrid, fecha 7 de marzo del año próximo pasado, se publicó un edicto haciendo saber á los que tienen deudos ó parientes enterrados en el cementerio viejo de Melilla, que previa solicitud, procediesen á trasladar al cementerio nuevo, los restos de dichos finados, antes del día 1.º de febrero próximo venidero, fecha en que por la Administración se procederá á dicho traslado, depositando en la fosa común los restos de aquellos cadáveres que no hayan sido reclamados por sus respectivas familias.

Seguramente los directores del republicanismo español no se han fijado en el expresado anuncio; pues de haberse fijado, es seguro que se habrían acordado, como nosotros nos acordamos, de que en el cementerio viejo de Melilla que se trata de desocupar de restos humanos reposan las cenizas del héroe general don Manuel Villacampa, el cual falleció en el hospital de dicha plaza, á donde fué á purgar el delito de haber querido librar á España del oprobio y de la ruina á que la han conducido los hombres funestos de la restauración.

Un año próximamente hace que se publicó el referido edicto, y no sabemos que los republicanos españoles hayan hecho algo para evitar que los restos venerables del valiente Villacampa vayan á parar á la fosa común.

Aún es tiempo de honrar como se merece la memoria del que lo sacrificó todo por el triunfo de la República. Aún se puede conseguir que los despojos humanos del que tanto sufrió por la idea regeneradora de nuestra desventurada patria, reposen, como reliquias de ejemplaridad cívica, en una tumba propia.

No pedimos para los restos de Villacampa un monumento, ni aun siquiera un mausoleo digno de los merecimientos del ilustre finado: solicitamos una modesta sepultura donde se depositen los restos del bizarro general hasta el momento en que puedan ser honrados como es debido.

No hacer nada hoy por el muerto y por lo que el recuerdo de éste representa, sería desmentir el vigor y entusiasmo que anima á los republicanos españoles.

Muy pocas pesetas se necesitan para librar-nos de la vergüenza y responsabilidad que sobre todos caería si no se rindiera, por lo pronto, el modesto homenaje de respeto y gratitud que solicitamos para el correligionario insigne.

Entendemos que esto ni puede ni debe ser obra de una persona ó entidad, sino de los republicanos españoles sin distinción de credos ó matices.

Extremos viciosos

«A mí no me hablen ustedes de política; lo que yo quiero es que haya tranquilidad, que los

negocios marchen, que todos vivamos; de todo lo demás no me importa un ardite. Que mandan unos, bueno; que mandan otros, corriente: ¿Qué más me dá eso? Mande quien mande no ha de faltarme á quien obedecer. Porque suba Juan nada he de ir ganando; no me pidan ustedes que haga nada para que suba Pedro. Estos y aquellos, los de Pedro como los de Juan, son, según feliz frase del vulgo, los mismos perros con diferentes collares. Estoy seguro, como que ya soy perro viejo, de que esto de la política es y será siempre una farsa en la que no quiero tomar parte, porque para el que en ella se mete de buena fe no tiene más que desazones y sobresaltos. Algo mejor lo pasaríamos y otro gallo nos cantara si todos pensasen en esto como yo. ¿Votar yo por Fulano? ¿Trabajar en pro de la candidatura de Mengano? ¿Afiliarme en un partido político? No, en mis días; allá se las arreglen entre ellos los comediantes de siempre, que no ha de ser el hijo de mi madre quien contribuya á engrandecerlo. Todavía no he usado de mi derecho á votar, ni sé cómo se constituyen los colegios electorales, ni de qué manera se verifica un escrutinio; vamos, nada; conservo, y creo que conservaré siempre, mi virginidad como elector, y educo á mis hijos en el santo horror á la política.»

Así se expresan ordinariamente muchos que presumen de hombres prácticos y que procuran disfrazar su egoísmo exagerado y mal entendido con el traje del descreimiento político. Cuando esos tales afirman que no han ejercitado un derecho, ponen en olvido que han dejado de cumplir una obligación, y que, por consiguiente, no se conducen como buenos ciudadanos; entienden tal vez, cándidos é ilusos, estar dando pruebas de gran conocimiento del mundo y de los hombres, cuando únicamente las dan de lo estrecho de sus miras y de lo ruín de su criterio.

No, no es exacto que al hombre que vive en sociedad; al hombre que trata y alterna con los demás hombres y de ellos obtiene las ventajas que esa existencia común proporciona, le esté permitido desentenderse por completo de lo que á todos interesa. Quien así discurre y con arreglo á esos principios se conduce, váyase al desierto y haga allí la vida salvaje que debió de hacer, á lo que parece, el hombre primitivo; proceder de otro modo es seguir al pie de la letra la máxima del poeta humorista, que escribía:

«Cobra y no pagues,
que somos mortales»;

es decir, que saca de la sociedad todo el partido posible y no quiere llevar á ella ni el concurso de su voto en las elecciones.

Como en perfecta oposición á este tipo con que tropezamos todos los días, y que so pretexto de ser *ateo en política*, como él dice, sólo atiende á evitarse la molestia más insignificante, existe otro, no menos perjudicial á la República: el del político de oficio; el que de la política vive y con ella se mantiene y por ella medra; figurando hoy en la extrema izquierda de los partidos más avanzados; alistándose mañana entre los más intransigentes de los retrógados. Esos verdaderos zascandiles, que no merecen otro nombre, suelen

no tener oficio, no ejercer profesión alguna, son políticos; no se dedican á industria de ninguna clase, son políticos; no producen nada; ni crean nada, ni hacen nada, son políticos y nada más que políticos.

Como fácilmente se comprende, necesitan vivir de ese oficio, porque no tienen otro; no pueden permanecer mucho tiempo sin los goces del presupuesto, y en la política no ven otra cosa, ni otra aspiración, que el camino más corto para llegar á tener un sueldo y para conservarlo cuando lo han conseguido. De esos que han hambre y sed, no de justicia, sino de presupuesto; nacen las impaciencias y las rebeliones y las algarabías de descontentos. Tampoco son esos buenos ciudadanos.

Los unos, los que no quieren pensar siquiera en política, los que pretenden que sin ellos moverse, sin molestar, se lo den todo hecho y todo arreglado y bien arreglado y bien hecho, pecan por carta de menos; los otros, los que solamente en política piensan y todo quieren arreglarlo y aspiran á mangonear en todo para ser constantemente los amos, pecan por carta de más. Si aquellos son malos ciudadanos, éstos no son mejores, y contra éstos y contra aquellos es necesario precaverse como contra una invasión de langostas.

Cuando un ciudadano cualquiera, obedeciendo á las condiciones peculiares de su temperamento, se manifiesta político entusiasta, averiguemos, antes de conceder crédito á sus predicciones, qué es, en qué se ocupa, qué hace. ¿Es carpintero? ¿Es albañil? ¿Es cantero? ¿Es sastre? Perfectamente. ¿Trabaja en esto ó en lo otro? ¿Es útil á sus conciudadanos? ¿Come y se sostiene con el fruto de su trabajo? Oigámosle entonces; su entusiasmo es sincero, podrá ser exagerado, podrá extraviarse; pero es honrado y digno, y como tal, respetable; oigámosle, que algo bueno dirá; discutamos con él, que la discusión con un ciudadano útil y laborioso nos honrará siempre. ¿No hace nada? ¿No trabaja? ¿No es herrero, no es artista, no es médico, no es nada? Pues desconfiemos de él; es, de seguro, un vividor de la política, un botarate con el cual no se puede tratar para nada, como y de quien puede esperarse mucho malo.

Precisamente para evitar que esos botarates preponderen y nos impongan su voluntad, es necesario que tomen parte activa en la política los que no van á ella con el fin único de explotarla.

A. Sánchez Pérez

FLORILEGIO POLÍTICO

MAURA DE 1899

A MAURA DE 1904

«Hojeábamos hoy el *Diario de Sesiones*, cuando en las de julio y noviembre de 1899 tropezamos con los siguientes pensamientos, advertencias y principios políticos predicados en aquel entonces ante el Congreso por Maura, diputado y jefe interino del grupo gamacista, y que vienen hoy, recordándolos, como anillo al dedo á Mau-

ra, presidente plenipotenciario del Consejo de ministros.

Helos aquí:

«Como éste es un conflicto que no ha venido de improviso, que estaba anunciado..., yo invito á todos, y no es figura retórica, yo invito á todos, invito al Gobierno, y si tuviera autoridad también invitaría á las minorías, á que piensen si es lícito dejar que llegue la hora en que el conflicto sea una realidad en más partes todavía de donde ahora lo tenemos.

»Detrás del banco azul ya todo parece ideal.

»Dice el presidente del Consejo que á un Gobierno conservador no se le puede pedir eso. ¿Conservador? Para la obra actual no tiene que ser conservador; si es conservador, no sirve. Lo que tenemos que hacer es una obra trascendental, bien intencionada, tranquila, lo más meditada que consienta el no haberla hecho á tiempo, cuando es fuerza ya precipitarla; y si el Gobierno no procede como Gobierno conservador, faltará totalmente á sus deberes y á su misión, y fracasará.

»En España, ó se hace la revolución desde el Gobierno, ó la padeceremos todos.

»Cuando un pueblo está vuelto de espaldas á los organismos oficiales que han de regirle y legislar para él, crean los señores diputados que no se exagera nada diciendo que, si el remedio no viene pronto, está la revolución cercana.

»En política se corregirán los desaciertos, se enmendarán los errores: lo que no se recobra nunca son las oportunidades. Y la oportunidad para la última que podíais esperar para que no llegáramos al trance presente, al trance de que nadie tiene razón, al trance en que la propia conciencia no sabe qué aconsejar, porque de un lado están razones parciales y censuras justísimas, y de otro lado los miramientos del principio de autoridad que se encarna en vosotros. Si uno os censura, se dirá que se alienta á los que representan el desorden, y si se pone de vuestro lado, que es cómplice de la sinrazón. Esa es la situación inminente... y nosotros habíamos logrado traer al Parlamento el conflicto. El Gobierno ha sacado del Parlamento el conflicto y lo ha vuelto á la calle.

»La sinceridad es lo que anda más sospechado en la Gaceta.

»El Gobierno que no trae una obra de partido, que no trae una obra particular, está obligado á transigir, está obligado á entenderse con todos nosotros, está obligado á trabajar en común, sin acordarse para nada de que tiene detrás la mayoría como no sea para arrollar las exigencias injustificadas y para hacer prevalecer la razón contra el egoísmo.

»Por delante de la obra administrativa, financiera y económica, está la restauración del arte de gobernar, porque hace muchos años que en España no se gobierna.

»Los Gobiernos de partido propenden á considerar que, ellos, que poseen la verdad y ofrecen el bien; que ellos, que son los que aciertan; que ellos, que son los preferibles para el país sobre sus adversarios, ellos deben, sobre todo, obtener el Poder cuanto antes y retenerle el mayor tiempo posible.

»Para nosotros lo primero que hay que hacer para servir al crédito es dar testimonio de que se extirpan los orígenes del mal, importándonos muchísimo más que la cifra de las amputaciones presentes las seguridades de lo venidero; y para ello la modestia y la severidad en los propósitos y en las cargas, dando seguras prendas de que

»no vamos á seguir soñando grandezas y asistiendo á orgías de vanidad.»

El maestro de escuela

Estudiando un periódico alemán la enseñanza primaria en España, después de copiar lo que se adeuda á los maestros, dice:

«La situación de España no es un fenómeno difícil de estudiar. El maestro de escuela se muere de hambre; ocupa en la escala social española un puesto denigrado y humillante; sabe poco; mendiga á veces; ni educa ni enseña; es esclavo del cura, del alcalde, del gobernador; carece de libertad y de dignidad; los padres los desprecian; los niños se le burlan.

No hay que buscar otra causa al mal. España está loca ó ciega. En los últimos programas regeneradores dados después del desastre por Silvela, Polavieja, Weyler, Canalejas, el Congreso administrativo, la Asamblea de las Cámaras de Comercio, etc., etc., se habla de todo, de todas las viejas trapacerías de la política española, de todo, menos del maestro de escuela. Y España no tendrá ejércitos, ni marina, ni ciencias, ni literatura, ni artes, ni industria, ni comercio, mientras no tenga escuelas de primera enseñanza, mientras no tenga maestros buenos educadores.

Sin duda alguna dijo Victor Hugo para la España de hoy lo que escribió para la Francia de 1865: *En todo pueblo hay una luz: el maestro, y un apagador: el cura.*

(De *El Porvenir*, de Chesté.)

Crónica

AVISO

A los señores suscriptores de fuera de esta ciudad que, no obstante los varios avisos particulares que la Administración de EL ECO DE LA FUSION les ha dirigido, no han satisfecho sus descubiertos con ella hasta fin de diciembre último, les advertimos que de no verificarlo durante el presente mes, nos veremos obligados á dejarles de enviar nuestro periódico.

Debido á un inofensivo suelto que publicamos en EL ECO DE LA FUSION del domingo, con objeto de por si el Ayuntamiento quería derribar para dar ocupación á los obreros que se hallan sin trabajo, nuestro colega local el *Correo Ibérico*, publica en su número 49, un razonado remitido, debido á la reconocida competencia de su autor don Juan Abril.

Al apuntar en nuestro suelto un punto para dar trabajo, no criamos molestar á nuestros antepasados al pretender derribar un cubo de manpostería que nada significa ni representa más que estorbo á la vía pública.

Más al ver la palabra *interesante* en el epígrafe del remitido y la firma del competente señor Abril, nos trasladamos, para enterarnos mejor, de las condiciones de belleza y recuerdos históricos que podía tener el torreón en cuestión.

De nuestra nueva visita resulta, que el torreón que nosotros apuntamos podría derribarse para dar trabajo y aprovechar sus materiales, no tiene inscripción alguna en sus piedras, relieve, ni construcción arquitectónica que valga la pena de estudio ni de enseñanza para nuestras generaciones, si tan solo un montón de manpostería ordinaria, con sus dos aristones de piedra arenisca, unos sillarejos mal careados de piedra caliza, con su macizo de piedra, buena para ma-

chaca. Mas aun, si nuestro amigo D. Juan Abril, se fija en lo que dice nuestro suelto y del torreón que señalamos, se convencerá de que no sirve para nada y que estorba á la vía pública, y más al Sr. Adell cuando quiera edificar los solares que tiene comprados á la Hacienda en la misma parcela de terreno que linda con nuestro mencionado torreón, que para dar trabajo á los obreros y aprovechar sus materiales para aceras, adoquines y machaca para el afirmado de las calles, creemos que el Ayuntamiento ningún daño causaría á la antigüedad, ordenando su pronto derribo.

No pretendemos negar al Sr. Abril, que se haya hecho alguna profanación á la memoria de la antigüedad en otros derribos de murallas que se apartan de nuestro objeto, reconociendo que no podían subsistir tales portales, torreones y otros antiguos adornos, habiendo aceptado los ensanches de la cabeza del Puente, Temple, San Juan, Cortadura y Remolinos.

Y por último, al pedir trabajo para nuestros semejantes que nos dicen lo necesitan, no entra en nuestra cuenta establecer polémica alguna, y menos con objetos de antigüedades que confesamos somos legos; nuestros propósitos resultan claros y terminantes; suplicar á los propietarios, Alcalde y Ayuntamiento, sea en derribar, edificar ó desmontar terrenos abriendo calles en los ensanches.

Con gran placer, se nos comunica de Madrid, de la Comisión Ejecutiva que preside nuestro esclarecido amigo el ilustre general López Domínguez, para la erección de un monumento á don Emilio Castelar, de la exposición de las obras donadas por los artistas españoles á beneficio de la suscripción nacional del monumento á Castelar, expuestas en el salón Amará, ha obtenido un satisfactorio éxito, ingresando en la caja de dicha comisión, la cantidad de 18.325 pesetas.

El cuadro *Orillas del Ebro en Tortosa*, regalo de nuestro paisano don Antonio Cerveto, causó muy agradable sorpresa á la concurrencia y mucha puja en la subasta verificada.

Sabíamos los adelantos que en su carrera pictórica hacia nuestro digno amigo señor Cerveto, pero no esperábamos la satisfacción de que se abriera paso entre los primeros pintores de España.

Sinceramente felicitamos al amigo Cerveto, á sus padres y á esta perla del Ebro que produce genios ilustres que nos honran.

Hemos visto con satisfacción en nuestro apreciado colega *Diario del Comercio*, que se publica en Tarragona, el importante y razonado artículo de su redacción, manifestando con violencia y decisión al país y á sus lectores, su ingreso al partido demócrata que acaudilla en España el ilustre campeón de la democracia española, don Eugenio Montero Ríos.

Desde su aparición al público, que veníamos observando al *Diario del Comercio*, su avance á las ideas de la democracia, pues, aun cuando se hallaba afiliado al partido fusionista del Sr. Sagasta, sus tendencias figuraban á la izquierda de dicho partido, inclinándose la mayor de las veces al sentido de liberal demócrata.

La actitud tomada últimamente por los fusionistas de Tarragona ingresando al gran partido liberal demócrata, es debido á las merecidas simpatías de que con justicia goza en esta provincia don Vicente López Puigcerver, delegado que fué por el directorio que preside el señor Montero Ríos para organizar las fuerzas que de tiempo ha, dirigían por separado los eminentes hombres públicos, Montero Ríos, Vega de Armijo, Canalejas y Puigcerver, á quien felicitamos por la saludable y provechosa organización.

Recibimos la noticia de haber sido viaticado

nuestro particular amigo don Cristobal Nicolau Duart, rico comerciante desde muchos años instalado en esta plaza.

A la hora de entrar en prensa nuestra publicación, la enfermedad del señor Nicolau continuaba en un estado de postración grave, desesperando la ciencia poder salvarle de su terrible enfermedad.

Que los facultativos se equivoquen en esta ocasión es lo que deseamos para poder estrechar pronto la mano, sano de sus dolencias, de tan querido y buen amigo nuestro.

Los americanos quieren continuar con el campeonato de las extravagancias.

A miss Lydia, hija de un opulento banquero yanqui, se le ha ocurrido hacer colecciones; pero, en vez de reunir sellos ó cosas por el estilo, se dedica á pedir á sus amigas los sombreros que desechen, para coleccionarlos en unión de algunos históricos que ha podido adquirir á gran precio.

Debido á las pequeñas lluvias de estos días, nuestras calles vuelven á estar convertidas en inmundas charcas.

Leemos:

«La carretera á cargo del Estado, de Tarragona á Castellón, en su sección de Tortosa á Vinallop, se encuentra en muy mal estado. Los carreteros y cocheros, se quejan fundadamente, haciéndose precisa una pronta reparación para evitar desgracias.»

Las demas de este país, están intransitables. Es el sino de esta provincia.

En la india hay una especie de mariposa muy extraña, cuya coloración se opone á las leyes de simetría que rigen para todos los lepidópteros. El macho tiene el ala izquierda amarilla y la derecha roja; la hembra presenta los mismos colores, pero invertidos.

El martes por la tarde, fué conducida á la última morada, la distinguida señora doña Juana de Coll Guzmán de Villoria, madre de nuestros queridos amigos don José y don Juan Fremont de Coll.

Al acto del entierro acudieron muchos amigos y conocidos de la atribulada familia acompañando el cadáver hasta la última morada.

Reciban sus desconsolados hijos y demás familia nuestro más sentido pésame, deseándoles todas las resignaciones para poder sobrellevar tan rudo golpe.—E. P. D.

Como dispone el artículo 47 de la ley de reclutamiento, el domingo á las once de la mañana se reunió nuestro Ayuntamiento en sesión pública para proceder á la rectificación del alistamiento de los mozos concurrentes al reemplazo del actual año.

El aluminio puede trabajarse en hojas tan delgadas, que 4.000 de ellas puestas una sobre otra forman un montón de solo dos centímetros y medio de altura.

Se ha indicado la conveniencia de usar estas hojas para escribir documentos que importe conservar.

Más de carreteras

Llamamos la atención del Sr. Ingeniero Jefe de Obras públicas de la provincia, sobre el pésimo estado en que se encuentra la carretera de Batea á la general de Tortosa á Gandesa, trozo en malísimas condiciones que dificulta el tráfico y tiene á los conductores de carruajes y caballerías, muy irritados y con razón.

Más que carretera parece aquello un barranco, precisando una reparación pronta y completa

si han de atenderse las verdaderas necesidades de los pueblos, que pagan al Estado para que les sirva como Dios manda, y nó con la negligencia que se observa en ocasiones como la presente.

Tenemos el sentimiento de anunciar á nuestros lectores, que á las tres de la tarde del día de ayer se hallaba gravemente enferma y sin esperanzas de vida, doña Cinta Canalda Foguet, esposa de nuestro querido amigo particular don José Olesa, procurador de este juzgado.

Deseamos á la enferma que no resulte un fatal resultado su enfermedad, pues produciría un grave trastorno á su apreciada familia.

Del 16 al 23 del corriente se cobrarán en esta ciudad las contribuciones directas correspondientes al trimestre actual.

Se dice que adelantan las gestiones, para contratar una compañía de zarzuela, que de realizarse el pensamiento, actuaría en nuestro Teatro Principal, antes de terminar el mes corriente.

El presupuesto carcelario ordinario del partido judicial de esta ciudad, correspondiente á 1904, ha sido autorizado por el Sr. Gobernador civil de la provincia, fijándose las cantidades que habrán de satisfacer los pueblos.

Le ha sido concedido el pase á situación de reemplazo con residencia en Valeccia, al comisario de Guerra de 2.º clase con destino en la Comisión Liquidadora de Cuba, don Carlos Robles y Suárez.

Se ha incorporado á su destino en dicha dependencia el oficial 2.º don Joaquín Basilio Vila.

Comunican [de París que en Clermond Ferrand, cuando iban á enterrar á un hombre anciano se levantó de la caja, causando la sorpresa que es de suponer á cuantos asistían al entierro.

El supuesto muerto era sólo víctima de un síncope que pudo costarle caro.

Ha llegado á esta plaza, con objeto de incorporarse á la Comisión Liquidadora de la Intendencia Militar de Filipinas, á la que ha sido destinado, el señor Subintendente del Cuerpo de Administración Militar, don Gonzalo Piñana y García Barzanallana.

Le enviamos nuestro afectuoso saludo de bienvenida.

El marqués de Breadalbane posee una vajilla de oro que vale cerca de cuatro millones de pesetas, creyéndose que es la mejor que existe. Una que pertenece á lord Rothsheld vale próximamente 3.300.000 pesetas.

El arroz viene de la India, donde desde épocas muy remotas constituye el plato nacional.

Su nombre castellano es de origen árabe, pues en este idioma se llama también *arroz*.

En sánscrito su nombre es *vrihi*, en persa *orz*, en latín *oryza*, en italiano *riso*, en inglés *rice* y en valenciano *arros*.

Las oficinas de Correos de Ancomarca (Perú) se encuentran sobre los Andes, á unos 5.000 metros sobre el nivel del mar, siendo probablemente el más alto de todos los puntos habitados del mundo.

Nuestro paisano y amigo el capitán del arma de caballería, don Ramón de Puig Ramón, ha sido destinado al regimiento cazadores de Treviño.

El primer teniente don Francisco Anchorena y Pallarés particular amigo nuestro, al de dragones de Montesa de guarnición en Reus.

El lunes salieron para Barcelona, para tomar parte como defensores en un Consejo de Guerra que se celebrará en dicha capital los capitanes del Regimiento de Luchana don Ricardo de A. Monedero y don Luis Fernandez Rajal y los primeros tenientes del mismo don José Rubio, don Joaquín Martínez y don José Visiedo.

El domingo salió de Valencia para Madrid, nuestro distinguido amigo, el diputado á Cortes por Roquetas, don Vicente Lopez Puigcerver.

Feliz viaje.

Ha tomado posesión del Juzgado de primera instancia de Tarragona, don Maximiano Bravo Perez, habiéndose encargado nuevamente del Juzgado municipal don Fernando Vendrell.

Suicidio de una monja:

En el convento de las Ursulinas se ha suicidado una religiosa de sesenta y cinco años, llamada sor Dionisia de la Cruz Expósito.

Para realizar su fatal intento ató una cuerda al barrota de una ventana, ahorcándose.

Al oír ruido en su celda acudieron otras monjas, viendo con espanto que sor Dionisia estaba ya muerta.

El Juzgado acudió al convento, procediendo á interrogar á la superiora, quien declaró que sor Dionisia padecía ataques epilépticos y que durante ellos hablaba muchas veces de suicidarse, por cuya razón se ejercía sobre ella especial vigilancia.

El médico de la comunidad ha declarado de acuerdo con la superiora, manifestando además que la suicida tenía desde hace tiempo perturbadas las facultades mentales.

En cumplimiento de lo dispuesto por el artículo 9.º del Real decreto de 8 de Marzo de 1897 dictando reglas para la ejecución de la ley del Jurado, deben hallarse expuestas, por término de 15 días, las listas correspondientes para que durante dicho plazo puedan todos los vecinos, aunque no tengan capacidad para ser jurado, ejercitar el derecho de formular ante el Juzgado municipal las reclamaciones oportunas acerca de la inclusión ó exclusión de las expresadas listas.

Lo que se hace público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

El ministro de Agricultura ha concedido doce mil pesetas de subvención para la Exposición regional de Agricultura de Córdoba.

Comunican de Sevilla que ocurrió un siniestro á bordo del vapor cisterna «Ciudad de Reus», de la matrícula de Barcelona y propiedad de la Mútua de la citada población.

A consecuencia de haberse inflamado los gases de petróleo aglomerados en los estanques vacíos del buque, ha habido una explosión formidable.

Resultaron heridos el primer oficial don Arturo Valls, que se halla gravísimo.

El tercer maquinista D. Pedro Juan Alemany y el contramestre don Juan Porcel sufrieron heridas graves.

Todos los heridos son mallorquinos.

La explosión causó grandes destrozos en el buque, habiéndose producido una espantosa detonación que causó gran alarma en aquella capital.

Los médicos han reconocido á los heridos los que han experimentado alguna mejoría.

Gran Pañería y Sastrería Ibérica

Moncada 7 y Buenaire 16 y 18.—TORTOSA

CONSULTORIO HOMEOPÁTICO

DE

P. CAVALLÉ

Rosa, 13, Entresuelo, 1.ª.—TORTOSA.

Zaragoza, impresor, Ancha. 20 y 22-Tortosa

ZAPATERÍA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa

EN SU FÁBRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legitimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

BOSTON RUBBER SHOE C.^a

Fijese que las suelas lleven el nombre

Para caballero á 8 ptas.—Id., señora á 6'50.

BOSTON



Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO * PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

GRAN FÁBRICA

DE

Productos refractarios y alfarería

DE

JOSÉ CERVERA

Despacho: Sangre, 1.—Fábrica: Arrabal Capuchinos

TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios. ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias.

HORNILLOS ECONOMICOS para coladas, planchar y guisar.

Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

FÁBRICA DE BALDOSAS HIDRÁULICAS

y depósito de materiales de construcción

PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRÁULICA

DE

JOSÉ JIMENO MIR

Calle de la Estación, (frente al café). TORTOSA

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase.

Se reciben encargos de baldosas.

En todos dibujos.

PRECIOS ECONÓMICOS

GRAN FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

DE

Enrique Zaragoza

San Blas, 11.—TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Fabricación moderna. * Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes

GÉNEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.^a á 10 ptas. 100.

Id., id., id., id. clase 2.^a á 8 ptas. 100.

Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 3.^a á 7 pesetas 100.

Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.^a.

Zarzaparrilla clase 2.^a.

Brea Munera con esencia, clase 1.^a

Cerveza alemana tónica y de gran pureza

Cervezas extranjeras de varias clases.

Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:

Amer-Picón, Absenta

Vitter, Vermohut, etc. etc.

Calendarios: Ermitaño, Zaragozano, Semanales y Americanos. Almanaque-Enciclopedia Bailly-Bailliere. Dietarios

Imprenta y Librería de

Angel 16 y 18.—TORTOSA

Arturo Morera

200.000 postales de todas clases y precios